

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Año I San José, C. R., miércoles 30 de octubre de 1912 Núm. 243

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

## -- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería  
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

## La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Abí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

## Fiestas Cívicas

### Remate de localidades para tablados

El domingo tres de noviembre de este año a las 12 m., en la plazuela del Edificio Metálico, se rematarán al mejor postor los lotes para tablados en la plaza de la Fábrica, para las próximas Fiestas Cívicas.

Se rematará ese mismo día el derecho para colocar asientos en la Avenida de las Damas.

Son condiciones precisas del remate, que el precio se pagará al contado; y que no pueden principiarse las construcciones antes del día que la comisión designe al efecto.

GMO. TINOCO,  
Srio.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## HISPANO-AMERICA

XXIII

Tengo q' agregar que la primera autoridad científica en materia de derecho internacional en toda la América es el eminente profesor don Andrés Bello, el que estudió en su magna obra, que ya he citado, el derecho de guerra en este Continente, sin que se le ocurriera hacer en su libro correspondiente excepciones ó salvedades de ningún género, según fueran las razas ó países á que hubieran de aplicarse las doctrinas que él sienta de manera magistral; y por ello yo tengo á bien apoyarme en este autor indiscutido hasta ahora, para expresar que los países de origen español y lusitano que hay en el Nuevo Mundo tienen fundamento para establecer ejércitos permanentes de mar y tierra con el objeto de contrarrestar las tendencias absorbentes de los Estados Unidos, asegurando así la paz y estabilidad de las instituciones civiles, en que se basan nuestras actuales sociedades.

Hasta 1890 los Estados Unidos carecían de armada marítima; pero de allí en adelante adoptaron el pensamiento expansionista que hoy los domina en absoluto; y por ello dispusieron comprar nuevos buques de guerra con los 200 millones de dólares que atesoraban en sus arcas nacionales, como un superávit eterno que los enaltecía en un sentido económico y humanitario.

Y así es que desde aquella fecha todo Hispano-américa está autorizado desde un punto de vista internacional de este continente, para aumentar sus ejércitos terrestres y crear al mismo tiempo flotas marítimas al mando de Almirantes, creando así una nueva función en la vida administrativa de nuestros países.

Y desde este punto de vista, los pueblos españoles y lusitanos de América deben en mi concepto, procurar el establecimiento de un consejo compuesto de tantos hombres como países entren en su organización, mientras no se realiza la unión política y comercial de Hispano-américa, que se ocupen exclusivamente en todas las cuestiones internacionales que atañen á nuestros países, teniendo al mismo tiempo la facultad de exigir una contribución anual de cada miembro signatario de ese pacto inicial para organizar los ejércitos permanentes futuros de mar y tierra respectivos.

En este concepto el consejo internacional de todos los pueblos signatarios de Hispano-américa se pueda organizar mediante un tratado que estipule con claridad la mira y funciones que se le encomiendan, estableciendo también que debe alterno cada año su asiento en una de las capitales de las repúblicas que lo integran sin perjuicios de ulteriores disposiciones adaptadas por los países ó por sus congresos constitucionales respectivos.

Y sentada la doctrina internacional de que cuanto paso den los Estados Unidos en materia de guerra ó de comercio, los pueblos de Hispano-América están ipso facto autorizados para contrarrestarlos en todo aquello que perjudique nuestra común soberanía ó los intereses pecuniarios y la dignidad de sus ciudadanos de bería entonces el consejo referido tomar los acuerdos necesarios sin consulta de sus Gobiernos.

Mas ésta no sería sino una fórmula precaria y transitoria, mientras los países de Hispano-América no estuvieran en condiciones de realizar su confederación.

Pasa á la 4ª página.

## Ocasión calva Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".
- 3.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, buyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS:—Para adultos: una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# Trascendental elección

Muy pronto el cable anunciará hasta en el último rincón del globo el resultado de la elección para la Presidencia de la República en los Estados Unidos.

No son dos nombres, no son Mr. WILSON y Mr. TAFT, son dos principios, representados cada uno en uno de aquellos dos prominentes ciudadanos de la gran República los que se disputan la primacía, la orientación del gran movimiento social de la comunidad de los Estados Unidos.

Durante sus doce primeros años de existencia emancipada la Unión Americana, fue una república aristocrática, conducida por aristócratas de la talla de Washington y otros eminentes patriotas en quienes el atavismo de la vieja patria influía de modo decisivo, sin que pudieran soñar siquiera en un cambio como los que poco a poco han ido verificándose en el transcurso de los años.

De aquellos tiempos mucho ha conservado todavía la Constitución del gobierno americano. «Gobierno del pueblo y para el pueblo» fue una máxima radical de Jefferson, fue él quien primero la propuso y quien la llevó a la práctica, razón por la cual se le tiene como el primer demócrata de su país.

Desarrollada esa máxima fundamental, hasta sus últimas consecuencias, con rigorismo matemático, sirve hoy de base a la plataforma sobre la cual descansa el nombre de WOODROW WILSON, de quien se dice que es tan connotado como Madison y como Hamilton, pero que, para el caso, no es más que un principio.

Conocidas son las prácticas de los Mc Kinley, de los Roosevelt y de los Taft, encarnadores típicos del Partido Republicano de los Estados Unidos, para detenerse a considerar una vez más el principio que representan.

Tiene este principio en su contra un defecto histórico, natural: el defecto de todo partido, de todo grupo que por mucho tiempo se mantiene en el gobierno de un país; dicen los americanos demócratas que está corrompido (*rotten*).

Mr. Wilson representa la marcha del derecho hacia adelante, Taft es el estancamiento de las instituciones, más bien la marcha hacia atrás. Ya en tiempos de Roosevelt, se vieron

síntomas de imperio, coloridos de monarquía, en la república de Jefferson.

Una reacción contra eso implica el movimiento actual de los demócratas que ya dejan vislumbrar en las síntesis de su programa hasta una codificación encajonada en los moldes latinos. En esa misma reacción se ve esbozado con toda claridad el pensamiento libre de quitar toda iniciativa por insignificante que sea a los poderes públicos en materia electoral y en esto llegan hasta el extremo que nosotros hemos alcanzado. «Es prohibida la reelección del Presidente de la República».

Decimos que la trascendencia de la elección en debate es de un alcance muy extenso,—sin hablar de puntos del derecho internacional que tal elección afecta,—por un fenómeno de mimetismo muy aménudo observado en nuestra América donde son raros, muy raros los hombres de gobierno originales en la pureza de sus gestiones públicas.

¿Quién no ha observado las reelecciones indefinidas en algunos de estos infelices países de la América latina? Y esos presidentes reelectos que meten sus manos en la gestión política, lo mismo que las meten en otros depósitos no menos sagrados, cuando los extrema la dialéctica sencilla del derecho, dicen que en los Estados Unidos hay reelección.

Y ese argumento les sirve para todo lo incorrecto. Nunca van a la doctrina sana, nunca van al principio alto; nunca van ni a la letra ni al espíritu de las grandes leyes; su recurso no tiene originalidad: «así lo hacen allá», dicen muy tranquilos.

Por supuesto, cuando se trata de lo bueno, cuando se trata de comparar con las grandes prácticas americanas sus procedimientos incorrectos, entonces... no comparan con ellos.

El principio Wilson, triunfante en la actual campaña electoral en los Estados Unidos, va a desarmar la dialéctica de los enemigos de la libertad y de la República en la América latina.

Por otra parte, Wilson no pertenece a los ricos, es de los hombres que tienen que trabajar para mantener a su familia. Esto lo exponen los americanos como argumento en su favor.

## SALUDO

Después de un corto viaje de salud acaba de regresar a Costa Rica nuestro querido amigo y compañero el Licenciado don Máximo Fernández. EL REPUBLICANO se complace en presentar un cordial saludo de bien-

venida al viejo luchador, al compañero en las varias jornadas que han dado como resultado las conquistas de que nos vanagloriamos los costarricenses como avances en el progreso de las instituciones patrias.

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## “ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

## ECOS

Ayer tarde fue reconocida en el despacho del Médico del Pueblo, Doctor Barrionuevo, la niña Margarita Raven, la cual fue trasladada al Asilo Chapuí por presentar síntomas de manía aguda.

El señor Manuel Bermúdez, trabajador de los talleres del ferrocarril al Atlántico recibió una caída de la máquina número 8, produciéndose contusiones en el ojo izquierdo y brazo derecho. La Empresa ordenó fuera inmediatamente trasladado al Gabinete del Doctor Begg, quien le hizo las curas necesarias.

Nuestro excelente amigo el Doctor Barrionuevo continúa enfermo. No obstante la fiebre tenaz que ayer sentía, se presentó en su despacho en las horas de visita para cumplir con el deber, que se ha impuesto como médico del pueblo.

Nosotros, que le apreciamos sinceramente, deseamos para él un pronto y definitivo restablecimiento.

En la Avenida Central, a las 8:30 a. m. ocurrió un pequeño percance al carro n.º 8 del Tranvía, debido a lo cual se suspendió el tráfico del mismo por veinte minutos.

Con gran actividad fué reparado y el servicio restablecido, continuando el carro su marcha para San Pedro.

Con verdadera satisfacción hemos visto en las columnas de «El Noticiero» de ayer la reproducción de un artículo inserto en la edición del sábado 26, de este diario, bajo el título de «Por la infancia necesitada», y cuya labor meritoria se debe al talento y profundo conocimiento de nuestro amigo y colaborador el doctor don Teodoro Picado.

En la calle 4ª y avenida 6ª cayó una pared de una casa deshabitada y como los escombros están impidiendo el tránsito, aquel vecindario protesta con sobrada razón.

Antier noche fué sorprendido un caballero, no casado, de esos que llevan fama de conquistadores, por una dama joven de elevada apariencia pero de torpes rasgos, a juzgar por los hechos consumados.

La señora, valiéndose de un lavio Yale, que tenía en su poder, precipitose en la estancia donde el caballero descansaba placidamente. La noche oscura, el aguacero que arreciaba, el susto inesperado, todo contribuyó en favor de la dama, que no hallando cuerpo de delito, como ella en su mente se forjaba, la emprendió a trastazos con todos los muebles y adornos de la placida estancia, haciendo añicos el lecho donde el galán dormía, que se levantó sobresaltado, sin esperar a aquel huracanado ciclón.

Las sillas, la colección de corbatas, la ropa de cama, los espejos, los accesorios de tocador, bibelots, todo fue reducido a la última expresión.

Bueno, pues, el final de la tragedia fué conciliador, se convocó un amistoso, se firmó un tratado de paz, y todo fué satisfactoriamente arreglado, sin que la justicia interviniera.

## ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## PROGRAMA

para la retreta de esta noche en el Parque Central

- 1.—Schiller, Marcha, Meyerbeer.
- 2.—La Princesa amarilla, Obertura, Saint Saens.
- 3.—La Voz de las Campanas, Ensueño, Lullini.
- 4.—Historia de «Un perro», Fantasía, Costa.
- 5.—Introducción y Polka para Cornetín solo, Wilkin.—(Ejecutado por don Jesús Mors.)

El Director General,  
J. LOOTS

## ENRIQUETA PORRAS

—OBSTETRICA—

Ofrece sus servicios a sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:  
250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

## Noticias del exterior

Londres, 28.—A causa de densa neblina 3 vapores colisionaron, causándose daños considerables. En la Cámara de los Comunes John Whitclonse preguntó al Ministro de la Guerra si le había llamado la atención el discurso pronunciado el 22 de octubre pasado por Lord Robert, en el cual el Mariscal de Campo dijo que la política de Alemania era atacar a Inglaterra, siendo que sus preparativos estarían terminados, y que aunque no se sabe si con miras hostiles ese lenguaje siempre produce entre los dos países un efecto de desavenencia, que creía que él debía tomar los pasos necesarios a fin de evitar que oficiales del ejército británico hagan uso de esa clase de lenguaje, cuando se trata de dos naciones amigas. También será interpelado el Coronel Zelog sobre si se ha hecho alguna representación de parte de Alemania en la oficina de Relaciones con relación al discurso en referencia.

New York, 28.—A Becker se le concedió presentar su apelación contra la sentencia que sobre él recayó. Se le concedió una semana de plazo, cuyo procedimiento es legal.

Londres, 28.—Un despacho de Sofía dice que Kukthar, hijo del Gran Visir, fué capturado por los búlgaros, así como el Príncipe Abdul Hamid y varios generales; se cree que la caída de Adrianópolis no se hará esperar mucho tiempo. El Canciller Cucehoff dice: las potencias están sinceramente interesadas en la paz de los balcanes, lo cual pronto se arreglará. Dice que los mejores amigos de los turcos son aquellos que sinceramente les aconsejan no prolongar una guerra sin esperanzas de que se resuelva en su favor; que la causa de Kirk Killise tiene su gran significación, desde que en ese lugar los turcos concentraron lo mejor de sus tropas, con los más expertos generales y que si con todas estas favorables condiciones no fueron capaces de sostenerse en Kirk Killise, es de suponer y con sobrada justicia que en lo sucesivo no podrán resistir el gran empuje del ejército aliado en el Sur.

Constantinopla, 28.—Los turcos tienen un ejército de 50 mil soldados de lo mejor de sus ejércitos en una línea desde Kirk Killise a Adrianópolis, sin contar con que Adrianópolis por sí tiene 60 mil y otros 60 mil más que vigilan la línea de Adrianópolis a Back Lule. Abdul Pashá ha declarado que sus fuerzas son suficientes para sostener a Adrianópolis. Informan que no ha ocurrido ningún ataque serio sobre sus defensas.

Nueva York, 28.—Telegramas del teatro de la guerra en los Balcanes acusan hasta el mediodía del viernes y dicen que la batalla de Kirk Killise comenzó de las 3 de la mañana hasta las 11 del día en que se tomaron once posiciones turcas, defendidas por 52 mil hombres con artillería de grueso calibre, la cual fue capturada. De estos fueron muertos 15 mil turcos y 23 mil hechos prisioneros, incluyendo al hijo de Mahomed y una batería de ametralladoras.

Los últimos sucesos de las fuerzas aliadas se consideran de importancia.

Los aliados aseguran que los turcos están desmoronados, no pudiendo resistir el ataque de los búlgaros que los obligó a huir en desorden hacia Tchataja, en cuyo lugar fueron atacados por fuerzas búlgaras que estaban atrincheradas a lo largo del camino, quienes les hicieron una horrible matanza. Los cuerpos de los turcos se ven a montones.

La opinión en los círculos militares es que la toma de Kirk Killise compromete seriamente la defensa de Adrianópolis, la que quedará dentro de pocos días alzada del resto del ejército.

Columnas volantes persiguen a los fugitivos, otras columnas a las órdenes de los Gales. Vadko y Dimitrieff, que salieron hace tres días de Mulko y Tirmoro, están avanzando hacia Viza, haciendo lo posible por cortar la retirada a los turcos en el extremo occidental de la frontera, donde una fuerza combinada de servicios búlgaros están arrojando a los

turcos rápidamente hacia el paso de Dewokop.

Los turcos por lo general se retiran después de una ligera resistencia.

Buenos Aires, 28.—La Argentina reconoció oficialmente la soberanía de Italia en Trípoli.

Madrid, 28.—En el Congreso terminó la discusión del presupuesto de la marina. Los republicanos piden que se aplaque la votación definitiva con el pretexto de que sea revisado por una comisión de corrección.

Río Janeiro, 28.—El Gobierno ha enviado 3500 hombres contra los llamados fanáticos. El Gobernador de Paraná informa que unas bandas patrocinadas por Miguel Fragoz y Friar Agostino, siendo el primero el famoso jefe bien conocido por su participación en la revolución del Saravia. Uno de los oradores en un mitin expresó su creencia de que esas bandas están apoyadas por el Gobierno del Estado de Santa Catarina quien se ha desagradado por el fallo de la Corte Suprema que reconoce la línea del Paraná en la disputa del territorio.

Lima, 28.—El Congreso en sesión extraordinaria de hoy discutirá el probable empréstito general de seis millones de libras esterlinas. También se discutirá el proyecto de riego, así como la fundación de un Banco Agrícola en el que están interesados varios capitalistas americanos en primer término y en segundo unos anglo-franceses.

Londres, 28.—Informan que en Creta los griegos han tenido dificultades con el nombramiento que hizo el Gobernador de la Isla. A pesar del arreglo hecho con las potencias un despacho censurado refiriéndose a las demostraciones navales de las potencias, dice que no tuvo resultado y que desde entonces se retiraron.

Londres, 28.—Telegramas expresos de Constantinopla dicen que en Akorkeni, al Sur de Adrianópolis se está librando una gran batalla; no hay informes veraces. Se dice que a los turcos les llegaron refuerzos con los cuales recuperaron a Kirk Killise, muy temprano de la mañana de hoy.

Mazin Pashá, Comandante en Jefe del Ejército turco y Ministro de la Guerra, salió para el campo de operaciones esta tarde en tren expreso.

De altas fuentes diplomáticas se tiene conocimiento de que ninguno de los estados balcánicos aliados puede negociar la paz sin la intervención de los otros, conocimiento que ha despertado gran esperanza de que después de la inevitable batalla en las inmediaciones de Adrianópolis, las potencias intervendrán cesando las hostilidades. El Gobierno de Turquía en lo principal no se opone a la intervención de las potencias y espera que esa intervención tenga por objeto poner fin a la guerra y a las pretensiones de los Estados Balcanes.

Vien, 28.—Confírmase la toma de Kirk Killise después de un desesperado ataque efectuado por varios lugares en el que los atacantes dieron prueba de un arrojo inaudito, llegando a disputarse las posiciones cuerpo a cuerpo hasta penetrar a las calles donde el ataque fue terrorífico viéndose los turcos obligados a retroceder en completo desorden.

Una fuerte columna turca que avanzaba por la vía de Uskub con el propósito de envolver a los atacantes fue avanzada. Caeíanse las bajas turcas en cinco mil.

Nueva York, 28.—Telegramas de Constantinopla dicen que del otro lado de la península Zekki Pashá con 30 mil turcos atacó al ejército serbio al Norte de Kumanova, justamente en momentos en que una gruesa fuerza búlgara se les unía, haciéndoles tan fuerte ataque, que los ejércitos aliados salieron desbandados y en confusión, atravesando en su retirada a frontera hacia su país dejando una batería de artillería, un pabellón general, muchos prisioneros y muertos y heridos. Después Zekki Pashá atacó a los búlgaros auxiliares, obligándolos también a cruzar la frontera con pérdida de cuatro cañones de montaña.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

# NOTAS MIAS

«En tanto el mundo navega en el piélago inmenso del vacío,» dijo el poeta. Pero quien dice poeta, poeta de veras, dice vidente. ¿Cuántos poetas han sido en el mundo? Probablemente no llegan a la media docena, Dante es uno, Virgilio otro, Shakespeare otro y unos tres más entre los cuales va el Inmortal Manco, héroe de Lepanto.

Pero, volviendo a lo de la navegación en el vacío, se nos ocurre que la frase es de un vidente. El mundo es la comunidad humana, la inteligencia. Quien eso escribió previó el aeroplano, el dirigible y toda la caterva de autos que hoy andan por los aires, en el vacío.

Adios ferrocarriles, adios grandes trasatlánticos, ya el mundo va a caminar por los aires desde donde se verá a todo lo grande de la tierra diminuto, chiquitito, del tamaño de un grano de mostaza.

Pero no hay progreso que se inicie en un punto cualquiera de la tierra que pronto, muy pronto no trascienda por todos los ámbitos de la misma. El señor Cornejo anuncia para los festivales de diciembre próximo traer un aeroplano legítimo, uno que vuela de verdad, uno que dará la vuelta por todo el contorno de la ciudad.

Dice el titulado aeronauta que está dispuesto a llevar consigo un compañero ó compañera. ¿Quién quiere servir ese puesto? ¿U. caballero? ¿U. señorita? Arriba, dicen los prácticos, no se siente más que un poco de mareo, el mareo es la dificultad. ¿Pero quien no se ha mareado una vez en la vida?

Tendremos pues, aeroplano. Nos civilizamos, empezamos a vivir la vida del poeta, a navegar en el vacío.

Pero se nos ocurre que eso de navegar en el vacío no es novedad. ¿Conocen ustedes gentes que navegan en el vacío? Nosotros sí. ¿Los fanta-

seadores de negocios, los que ven perspectivas falsas, los que sin un céntimo hacen una realidad de las mil y una noches ¿no son navegadores en el vacío? Los que con un discurso abundante en frases sonoras acaban por adornarse, por engañarse ellos mismos, ¿no navegan en el vacío?

Yo conozco más de un connotado que se cree apto para Presidente, que se cree notable porque su mujer, sus hijos o sus sobrinos se lo dijeron y que cree la cosa a pies juntillas; que cuando anda por la calle saluda de cierto modo, saludo de candidato; pero en quien salvo las familias respectivas, entre las cuales van incluidos el perro y el gato de la casa nadie ha pensado. ¿No navegan en el vacío esos connotados? Cuando vuelvo a repetir por la milésima vez que *no hay más tren que el que pita!*

A propósito. Mucho tiempo antes de las modernas inversiones se juntaron en Costa Rica por rara coincidencia un americano y dos costarricenses muy conocidos. Habían inventado el gran paracaídas: precisaba el ensayo. Se fueron a casa de uno, se subieron al techo y allí se armó la discusión. ¿Cuál de los tres se echaba al abismo? Rifados le tocó al más alto, nunca volvió del susto, el golpe fue terrible.

Subir no es tan difícil, la cuestión es bajar. Bajar bien, suavemente, caer en los brazos... del aire... o de la opinión pública. *That is the question.*

¿Han imaginado ustedes en la caída de un connotado? Cuando los sueños se desvanecen, cuando se vuelve a la realidad, cuando se hacen restas, ¡ah!, eso debe de ser horrible.

¿Cuántos van a caer en la lucha que se avecina? ¿Quién se pone al lado del tren que pita que no es más que uno?

CARLITOS

## Se proyecta establecer en esta capital una gran fábrica de tejidos

Varios capitalistas nacionales y extranjeros hace meses que vienen estudiando teóricamente el magno proyecto de establecer en esta capital una gran fábrica de tejidos tanto de lana como de lino y algodón, en igual forma que cualquier edificio de Europa, pues cuentan con capital sobrante para realizar esta nueva vía de adelanto y progreso que muy pronto surtirá sus efectos, dado el interés que vienen tomando en este notable plan.

Antes se reunieron los principales accionistas, con el fin de ponerse de acuerdo para designar en primer término el punto en que ha de ser instalada esta nueva industria que tantos beneficios ha de reportar al país.

Probablemente, dentro de breves días saldrá para Europa y Estados Unidos, uno de los socios, para estudiar los aparatos más modernos, en cuanto a maquinaria y demás útiles que han de ser pedidos al exterior.

Con esta nueva industria mejorará el obrero costarricense, pues habrá suficientes plazas en un taller de la preponderancia del que se piensa fundar, para dar trabajo a 400 ó 500 operarios.

Es sumamente de rigor, que esta buena idea que ha surgido de cerebros costarricenses, se realice en corto plazo, para que no se pierda en el más oscuro indiferentismo, como en sobrados casos sucede. Hay capitales estancados que no producen ningún interés, y otros yacen en las profundas cajas de los Bancos, sin que remedien ninguna necesidad de las muchas que el país necesita.

Se inició el ingenioso plan, con el sano propósito de llevarlo a una efectividad, y los iniciadores a los cuales, felicitamos nos aseguraron que será un hecho la instalación de esta nueva industria en nuestra capital.

## Los trabajos de macadamización dirigidos por la Ingeniería Municipal

Habrán quien jure y crea que la Municipalidad de San José no tiene fondos, que mientras el empréstito se soluciona allende los mares, los trabajos tendrán que paralizarse; que de las oficinas de la Ingeniería no sale la más mínima disposición, y que su Jefe Director retirará la mayor parte de los trabajadores.

Pues no, señor; nosotros que nos metemos en todas partes, que lo caminamos todo y que lo vigilamos todo para que nadie nos venga con tamañas exageraciones como sucede muchas veces que nos llevamos por la fantasía, damos fé de que la Municipalidad tiene vida, aún sin el empréstito, y de que la Ingeniería se mueve y si no que lo digan los 400 metros que actualmente se están macadamizando en la calle 10 entre avenidas 12 y 20; los 250 metros del mismo trabajo que se está llevando a cabo en la calle conocida con el nombre de El Porvenir, sin dejar de anotar las calles 5ª entre avenidas 3ª y 5ª y la 21 Sur entre Central y 4ª, que suman más de 200 metros.

Y para puntualizar el caso, se acaba de dar fin a los trabajos que se estaban haciendo en todo el frente de la Estación y bodegas del Ferrocarril al Atlántico.

Es cierto que es mucho lo que hay que hacer por cuenta y riesgo de la Municipalidad en obras costosísimas como el arreglo de nuestras calles; pero hoy marcha todo al día y en el más perfecto orden, teniendo multitud de cuadrillas que están distribuidas en la ciudad haciendo los respectivos trabajos ordinarios dispuestos por aquella Ingeniería.

## La llegada de don Máximo

Ayer, en el tren de Limón llegó a esta ciudad el Licenciado don Máximo Fernández.

Sus amigos y partidarios lo esperaban ansiosamente en la Estación al Atlántico desde temprano. La concurrencia era lujosa. Pudimos ver en ella a personas de toda clase, edad, profesión y credo político, lo que demuestra la alta estima que se tiene al Jefe del Partido Republicano.

El lunes, muchos amigos del Licenciado Fernández fueron a encontrarlo a Limón, y ayer en la mañana algunos otros fueron a encontrarlo a Peralta.

El señor Fernández se dirigió a su casa de habitación en medio de una multitud de gente que deseaba darle a comprender su satisfacción por el feliz regreso.

Nosotros saludamos al amigo y nos unimos a los manifestantes en sus muestras de cariño.

## Notas de información general

De acuerdo con los estudios hechos para la medida y división de lotes de la Colonia de Artieda, en jurisdicción de Esparita, se procederá en estos días a la distribución de terrenos, con lo cual quedarán terminadas las dificultades que se habían presentado para el desarrollo de la localidad.

Está ya formulada a fin de darle publicidad en el periódico oficial la licitación para la construcción del edificio del Cuartel de Policía y Cárcel de Cartago.

Además de los cinco grandes puentes de hierro que ya se han anunciado para colocarlos sobre diferentes ríos, están al llegar del exterior los de Surubres y Jesús María.

El señor Gobernador de esta provincia se ha dirigido a la Casa Warron Brothers Company de Boston para que estos señores informen sobre la pavimentación de calles, por medio del Bithulicki, y en qué condiciones harían dicho trabajo, pues se supone que dicha casa se halla interesada en presentar sus propuestas.

La Comisión de Fiestas acordó celebrar éstas en los días 29, 30 y 31 de Diciembre próximo, y 1º de Enero. Apesar de los muchos inconvenientes que a su paso hallaron, al entrevistarse con el elemento comercial, principal contribuyente, los festejos se celebrarán al igual que los años anteriores, pues los señores de la Comisión tienen empeño en acreditar su nombre, ante el pueblo de Costa Rica.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Dora, de Rafael Umaña y Raquel Morales.  
Rafaela, de Manuel Corrales y Clementina Marín.  
Rafael, de Trinidad Barbosa y Angélica Ramírez.  
Juan, de Maximino Fonseca y María Morales.  
María Cristina, de Angel Coronas y Cristina Guardia.

### Los que viajan

Francisco Ottato, para Italia.  
Jorge Blanchard, para Buenos Aires.  
Henry Robert, para Nueva Orleans.

## Los Municipales EN HUELGA

Ayer noche las barras que acuden las noches de sesiones a la Municipalidad, se llevaron un «planchazo inroocotudo.»

Todos esperaban la borrascosa información levantada contra la Agencia de Policía de Higiene y Construcciones que es la nota culminante para los chicos de la Prensa, pero los ediles *campearon* por sus respetos.

El único cumplido y exacto esta vez lo fue Perla, acompañado de todos sus expedientes.

En los corrillos se decía que los intereses de la comunidad irán de esta hecha a parar a la luna.

## AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mández, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLÓN DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

### “A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

## LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchulleros sino GATULLOS, por lo que respecta a las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose a teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta (CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entienda con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

## RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

## Marítimas

Limón, 2º.—Hoy a las 6 a. m. ancló, procedente de Puerto Barrios, con 2 días 16 horas de mar, el vapor inglés «Carta, go».—Pasajeros de primera para Limón, Máximo Fernández, Edgar Montealegre-Eduardo Bolser, Tomás de Rueda, Osborne (Ministro de España) señora y dos hijos, 34 de cubierna.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos  
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

## IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### Nueva Ferretería

## de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fins es completo y renovado mensualmente.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

### Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

#### Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

ción, en la cual por la misma razón quedarían ya incluidas todas las funciones que por el derecho Internacional del Nuevo Mundo hubiera de atribuirsele desde este punto de vista.

De este modo las conferencias Pan-Americanas que actualmente se celebran por turno en todas las capitales de América, por invitación y acuerdo del Gobierno de los Estados Unidos, que no son sino un engaño que le han hecho á Hispano-América, y una red para pescar bobos de agua dulce, que luego los yankees se comen fritos, quedarían reemplazados de hecho y de derecho por el consejo de que hago referencia ahora, si los países de origen español y lusitano del Nuevo Mundo abren bien los ojos y comprenden el abismo hacia el cual caminan conducidos por sus propios enemigos, con olvido absoluto de su futuro destino en el comercio del género humano.

San José, 28 de octubre de 1912

GUILLEMO OBANDO

## De Heredia

Diez mil colones ganados en dos días

### Una felicitación

No se crea que aquí sólo se piensa en el asunto de aguas, que tan preocupado tiene al vecindario; también aquí se hacen grandes negociaciones; porque hay grandes capitales. El infatigable agricultor don JULIO SANCHEZ compró el jueves de la semana pasada una finca que pertenecía á don Antonio Coronado, en cuarenta mil colones (C 40,000) vendiéndola el domingo próximo pasado, en la oficina de don Alfredo González, por la suma de cincuenta mil colones (C 50,000) á un Sr. Zamora de esta ciudad. Creo, que no es corriente ganarse diez mil colones en dos días, por lo que me complace en felicitar á don Julio, deseándole al mismo tiempo negociitos parecidos.

Corresponsal

Octubre 28.

Se ha organizado la Directiva para celebrar el 22 del entrante, la festividad en honor de Santa Cecilia, con una gran misa de orquesta y voces.

—Pronto tendremos una boda entre dos personas simpáticas y muy queridas de nuestra sociedad; nos referimos á don José Antonio Rodríguez y la señorita Marta Ruiz, para el mes venidero.

En otra ocasión tendremos el gusto de consignar en unas cuantas líneas nuestra sincera simpatía por la dichosa pareja.

—Los caballeros don Juan y don Silvio Negrini, que tienen establecida y bien montada una panadería en esta ciudad, compraron la casa de las señoritas Solís, para ampliar más el local. Estos muy apreciables señores amigos están bien reputados tanto aquí como en el alto comercio de esa capital; emprendedores en todo el ramo de panadería, que conocen á ciencia cierta, tienen una inmensa clientela y dan ocupación á muchos brazos.—La suerte les ha correspondido á sus valiosos esfuerzos y son ellos los reyes del negocio en todo Heredia. Jamás han perjudicado á los demás que se ocupan aquí del mismo negocio; nada del rufo egoísmo con sus amigos; antes bien, les protegen, como sucedió con un hijo del país que estuvo á punto de declararse en quiebra y don Juan, con gran desprendimiento lo salvó de la bancarrota.

La calidad del pan que sale de su casa es de buen tamaño y excelente, por lo que mucho se les recomienda, no dejando que desear en cuanto al aseo, que es riguroso.

Deseamos á los señores Negrini continúen siempre en creciente prosperidad.

—Mañana celebra su onomástico la espiritual y culta señorita Ermelinda Chaverri Rojas, á quien nos es muy grato y simpático presentarle nuestro cordial saludo junto con los más caros deseos de su constante felicidad.

—En la semana pasada estuvo bastante indispueta de salud la señora doña Angélica Rojas de Aguilar, ilustrada y cumplida Directora de la Escuela de Niñas de esta localidad.

¡Cuánto nos place su restablecimiento! —Continúa el mal tiempo que empeora los casos de los ferlina que abarcan toda la población infantil.

CORRESPONSAL X

## SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

Suscribase á "El Republicano"

## Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Cuchillería

de

## Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

## - - AVISO - -

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE?  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTOS ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más fins de grabado en metalico, montadura, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales fins y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## AVISO

á las autoridades y particulares que hace más de 20 días desapareció un caballo retinto quemado, con un fierro que parece una llave inglesa, faja, 3 patas blancas y una negra, frente blanca, parte de los vasos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta imprenta.

JOSÉ M<sup>o</sup> MADRIGAL

## LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

## Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.